
П О С В Я Щ Е Н И Е  В  С Т У Л Е Н Т Ы

Дорогие первокурсники!
В этот день проходит ваше посвящение в 

ное, так когда-то посвящали в рыцари. Впрс 
требует достойного, рыцарского ей служения.

Сначала — торжественное обещание студента ----
кого вуза. В нем основные постулаты профессии. Их надо 
знать. Ведь еще до получения диплома вам предстоит пере
шагнуть порог клиники.

Есть и другие устоявшиеся ритуалы посвящения: вручение

Впрочем, меди

медицинс-

На снии

УЧРЕДИТЕЛЬ — УРАЛЬСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ МЕДИЦИНСКАЯ АКАДЕМИЯ

УГМЛ  -  75 Л Е Т («временная строка 
«ЖР4Ш И ШЖЙ 4ШИИЖ...»

; Immiii кошка нонера ;
: ГЛАЗАМИ •
: ПЕРВОКУРСНИЦЫ:
•  У нас дома есть выпуски «Уральского меди- •
•  ка» 20-летней давности. Газеты хранит моя мама, •
•  доктор. У них в группе была девушка, которая •
•  писала заметки в газету. Эти печатные строчки •
•  напоминают маме о ее студенческой молодости.

А сейчас свою первую заметку пишу я.
Попытаюсь рассказать о том, как начался для 

в  меня учебный год, о первых впечатлениях, пред- ^  
Ф  чувствиях и ожиданиях. ф
ф  Сентябрь. Еще живы в памяти экзаменацион- #  
Ф  ные переживания и бесконечная нервная зубреж- ф 
Ф  ка. «Перешедшие Евфрат» с гордостью могут на- ф  

Ф  звать себя не школярами, а студентами. *
•  Уже с первых лекций стало ясно, что отдыхать ф

•  не придется. Учеба в вузе похожа на игру в шах- •
•  маты. Чуть зазевался —  и не сносить головы... •
•  Самым первым занятием для нас стала прак- •
•  тика по анатомии. •
•  Наслышанные о трудностях в освоении этой •
•  дисциплины, мы старались не пропустить ни од- •  
9  ного слова Лидии Васильевны Агалаковой. Ли-

дия Васильевна настойчиво нам рекомендовала 
л  больше заниматься самостоятельно. И группа пос- #  
Ф  ледовала этому совету. Мы теперь постоянно при- #  
Ф  ходим в анатомический музей для самоподготов- ф

Ф  ки. •
Ф  Запомнилась мне и лекция по биологии, кото- #
•  рую читал профессор Олег Германович Макеев. •
•  В частности, речь шла о таком современнейшем •
•  научном направлении, как изучение и использо- •
•  вание стволовых клеток. Потрясающе интересная •
•  была лекция!
•  Это учебный процесс... А наряду с ним идет •  
9  другой -  процесс вхождения в среду ровесников.

Я думаю, что со временем найду больше дру- 
в  зей, разделяющих мои интересы, мое отношение ф

ф К ЖИЗНИ. ф
Ф  С детства очень люблю живопись. Окончила ху- ф 
Ф  дожественную школу. Один из моих любимых ф 
Ф  художников —  несравненный сюрреалист Саль- ф
•  вадор Дали. Люблю писателей фантастов -  Стру- •
•  гацких, Крапивина, Брэдбери. Трепет в душе вы- •
•  зывают средневековое оружие и костюмы.
•  Я даже думала пойти в архитектурный инсти- •
•  тут, но победило желание стать врачом, помогать •
•  людям. Так, как это делает моя самоотвержен- 

ная мама-хирург. Она для меня эталон настояще-
•  го доктора. ф

Ф  Ах, как еще долго учиться!.. ф

Ф  Катя ЗАКИРОВА, #
Ф  студентка 111-й группы #
• лечебно-профилактического •
• факультета. •

г .......................................................................... ...
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1 сентября начались занятия 
у студентов старших курсов. В 
этот день корреспондент 
«Уральского медика* побывал в 
разных учебных корпусах, 
встретился со студентами ряда 
факультетов.

Декабристов, 32, второй 
учебный корпус. Пользуясь пе
рерывом в занятиях, побеседо
вал с двумя студентами фармфа-

f /ibTeTa. Пятый курс. Этот год 
р них особенный — весной 
туск.
— Время учебы пролетело 

очень быстро, — говорит Искан-

ДЕНЬ
ПЕРВ

дер Хайдаров. — Скоро предсто
ит самостоятельная работа. Про
шел производственную практику в 
аптеке. Теперь предстоит еще одна 
— на заводе. Я выбрал Уфимский 
завод иммуннопрепаратов. Здесь 
интересная технология, постара
юсь получить хорошие професси
ональные знания, стать хорошим 
специалистом. Кем вижу себя в бу
дущем? Хотелось бы основать

«свое дело, вести бизнес. 
я  Второй собеседник — Антон 
Чайкин.

ы й
— Мне нравится учиться на 

нашем факультете. Честно го
ворю, ждал 1 сентября. В пла
нах — стать провизором, в 
дальнейшем менеджером. В 
Екатеринбурге много фирм, 
требования у них высокие. 
Надо знать не один, а два ино
странных языка, владеть ПК.

И. о. ректора профессор 
С. В. Цвиренко. В этот день по
беседовал со студентами 571-й 
группы об их отношении к буду
щей профессии, возможностях

применить полученные в вузе 
знания. С зав. лабораторией 
Г.А. Дубских профессор С. В. 
Цвиренко обсудил потребности 
в новой аппаратуре и вопросы 
ее размещения.

Пятый учебный корпус. За
нятия по оперативной хирургии 
и топографической анатомии со 
студентами 418-й группы лечеб
но-профилактического факуль
тета ведет доцент Л. Ф. Сысое
ва. Студенты внимательно слу
шают преподавателя. Знают, что 
требования у сотрудников этой 
кафедры высокие.

В другой учебной аудитории 
с четверокурсниками педиатри

ческого факультета занимается 
зав. кафедрой профессор Н. Л. 
Кернесюк.

— Как вы оцениваете препа
раты? — спросил С. В. Цвирен
ко.

— Все образования, которые 
сейчас изучаем, есть. Занятия 
делятся на две части. Сначала 
изучаем вместе, потом каждый 
может поработать отдельно, — 
говорит профессор Н. Л. Керне
сюк.

Занятие продолжается. Идет 
первый день нового учебного 
года.

Наснимке: на занятии по 
оперативной хирургии.

в летопись вуза

Юбилей УГМА — это повод не только 
заглянуть в его летопись. Ведь и сегодня 
есть место достижениям.

В июне этого года в печати и на телека
налах Екатеринбурга широко прошла ин
формация: в Свердловской областной кли
нической больнице № 1 впервые произве
дена сложнейшая операция — пересадка 
печени.

— Спустя несколько месяцев можно ви
деть, что больная вернулась к обычной жиз
ни. Она была самой тяжелой в листе ожи
дания. К этой пожилой женщине вернулась 
радость жизни. Пересаженная печень фун
кционирует нормально. Наша пожилая па
циентка уже находится у себя дома, обща
ется с детьми, внуками. Ну а мы — мы гото
вимся к следующим подобным операциям, 
— рассказал в интервью «Уральскому ме
дику* заведующий кафедрой хирургичес
ких болезней ФПК и ПП Уральской государ
ственной медицинской академии профес
сор Михаил Иосифович Прудков.

—  Что позволило подойти к этому ру
бежу?

— Мы очень последовательно, поэтапно 
занимались хирургией печени, начиная с 
90-х годов. Шли о т более простого к слож
ному. Кроме того, в ОКБ Ne 1 вошли в прак
тику длительные, многочасовые операции 
в кардиохирургии, накоплен такой опыт и 
при пересадке почек.

Другие составляющие, которые я могу 
назвать — это хорошая лабораторная служ
ба, мощная реанимация. Есть необходимое 
специальное оборудование — такое, как 
аппарат «Призма*, искусственная печень 
«МАРС* и другое. Был у нас уже и опыт под
готовки рецепиентов.

Много сил, энергии вложили в подготов
ку первой на Среднем Урале пересадки пече
ни главный врач ОКБ № 1 Евгений Василье
вич Самборский, руководители — терапевти
ческой службы Елена Николаевна Бессонова, 
хирургической — Борис Васильевич Фадин. 
Реанимационным обеспечением занимался 
доктор меднаук Александр Львович Левит.

—  Как было принято решение о транс
плантации?

— Вначале этого года мы решили, что дос
таточно подготовились, чтобы выполнить пе
ресадку печени у себя в клинике. Была созда
на смешанная бригада из наших специалистов 
и сотрудников института Склифосовского. 
Ждали только случая, когда появится возмож
ность забора не только почек, но и печени.

Был создан лист ожидания пациентов, в 
него включили имена больных, которые мог
ли погибнуть от печеночной недостаточности.

И вот появилась возможность сделать 
мультиорганный забор и была назначена 
операция. В бригаду вошли 16 врачей (в 
том числе 6 из Москвы во главе с профессо
ром Алексеем Владимировичем Чжао), нашу

бригаду  
возглавлял 
я. Опера
ция про
должалась 
14 часов. 
Больная, у 
которой 
оставалось

месяцев 
жизни, чув
ствует себя нормально.

—  Когда такие операции войдут в се
рию?

— Сейчас идет подготовка к этому. Со
здан лист ожидания, закупается необходи
мое недостающее оборудование.

Хочется сказать еще об одном. Эта техно
логия сверхвысокого уровня. Она позволяет 
совершить прорыв в операциях на печени и в 
то же время, подтянет и другие, смежные об
ласти хирургии. На очереди решение таких 
проблем, как пересадка поджелудочной же
лезы, другие сложные операции.

Екатеринбург — это крупный научный, 
культурный центр, современный мегаполис. 
Поэтому здесь должны осуществляться все 
те базовые виды медицинской помощи, ко
торые есть в других странах.

Интервью взял Д. БЫЧКОВ.
(Продолжение темы —  на 3 стр.).



о С УГМв: вчера, сегодня завтра )

С заседания 
ученого совета

Ш-ШШНИ
Так можно п о д ы т о ж и т ь  впечатления от сентябрьс

кого заседания ученого совета медакадемии. Доказа
тельства? Множество фактов, которые свидетельству
ют об успешной работе хирургической кафедры ФПК 
и ПП. Они были приведены в отчете руководителя, ли
дера этого коллектива профессора М. И. Прудкова.

Или, например, такой этапный вопрос повестки дня, 
как образование самостоятельного фармацевтическо
го факультета. Последовательно, шаг за шагом идет в 
вузе становление подготовки кадров для фармацевти
ческой отрасли. Это своевременный ответ руководства 
вуза на требование жизни. Вон как растет аптечная 
сеть... Есть надежда и на развитие отечественного про
изводства лекарств. Значит нужны кадры, значит нуж
но их готовить.

А теперь по порядку.

т т  м иш
В этом номере опубликовано интервью с профессо

ром М. И. Прудковым о первой на Среднем Урале опе
рации по пересадке печени. Показалось логичным про
должить эту тему интересными, красноречивыми фак
тами из доклада М. И. Прудкова на заседании ученого 
совета. Думается, что правомерно тема настойчивого 
внедрения в практику современных медицинских тех
нологий, стремление не отставать в этом от цивилизо
ванного мира — стала ведущей темой этого номера 
газеты. Прошла в нем красной строкой.

Здесь же осталось привести слова коллег, которые 
выступили во время обсуждения отчета кафедры.

С. А.Чернядьев, зав. кафедрой, главный внештат
ный хирург области: — Я знаю Михаила Иосифовича 
Прудкова по совместной работе. Это лидер, который 
стоит во главе успешно работающего коллектива.

В. Н. Журавлев, зав. кафедрой, председатель со
вета профессоров ОКБ № 1: — Это хорошо, что ка
федра имеет две базы. Благодаря ей 14-я больница 
удерживает позиции. Меня попросили курировать там 
урологию... Еще один важный момент: от обычных опе
раций кафедра пришла к пересадке печени. Далее. О 
новых технологиях, разработанных под его руковод
ством, Михаил Иосифович успешно доложил на засе
дании РАМН.

В. М. Лисиенко, зав. кафедрой, профессор: — От 
имени хирургического сообщества хочется поддержать 
профессора М. И. Прудкова, сказать о его организа
торском таланте. Мы все работаем в одной спайке.

Е. В. Нишневич, нач. мед. 14-й больницы, ассис
тент кафедры: — Сейчас на базе нашей клиники ведет
ся разработка федеральных стандартов оказания нео
тложной медицинской помощи. Это заслуга кафедры и 
её руководителя. Говорю об этом от имени админист
рации больницы.

И. о. ректора, профессор С. В. Цвиренко, под его 
председательством проходило заседание ученого со
вета, отметил, что та модель взаимодействия с клини
ческими базами, которую осуществляет кафедра, воз
главляемая профессором М. И. Прудковым, приносит 
хорошие результаты. Кафедра занимает все более вид
ное положение. Обучающиеся здесь врачи из первых 
рук получают новые медицинские технологии.

щ яэд нщ ипш
Как быстро пролетели четыре года со времени пер

вого приема на отделение фармации лечебно-профи
лактического факультета. Тогда и познакомилась со 
своими подопечными зам. декана профессор О. Г. Смо
ленская. А скоро ей выпускать этих первых студентов 
в самостоятельную жизнь.

На ученом совете профессор О. Г. Смоленская рас
сказала, как идет подготовка первого выпуска прови
зоров. В частности, готовится пакет документов по ак
кредитации факультета. Определились с базой для про
ведения длительной, 4-месячной практики. Будет на фа
культете и еще одно новое для нашего вуза дело. Это 
— выполнение и защита дипломных работ. Определе
ны темы таких исследований, круг преподавателей, ко
торые будут руководить студентами-дипломниками и 
составят комиссию по защите дипломов.

Для образования самостоятельного факультета фар
мации предстоит провести выборы декана и ученого 
совета, создать ЦМК и проблемную комиссию. По всем 
этим вопросам ученый совет принял решение.

ОРШТИР - Ш(Ш
Отчет о работе Центрального методического совета 

за минувший учебный год озвучила зав. учебным отде
лом доцент Л. В. Русяева.

Состоялось 7 заседаний ЦМС. Работа совета была 
ориентирована на внедрение системы качества подго
товки специалистов. Обсуждалось то, как осуществля
ется эта система на факультетах. Рассматривались но
вые технологии, методы, применяемые кафедрами в 
обучении студентов.

Был проведен анализ того, как реализуются межка- 
федральные программы. Оценивалось, насколько улуч
шилось информационно- методическое обеспечение 
учебного процесса по блокам различных дисциплин. 
Решалась задача унификации критериев оценки знаний 
студентов на экзаменах, подходов к формату курсо
вых экзаменов и решение других вопросов.

В докладе было отмечено, что решения ЦМС были 
выполнены, однако, по ряду кафедр имеются недо
работки.

Совершенствование системы качества подготовки 
специалистов остается важным ориентиром.

Ф отолетопись

В фотоархиве редакции немало снимков, которые рассказывают о памятных событиях в исто
рии медакадемии. Одно из них -  посещение УГМА губернатором Э. Э. Росселем, встречи с сотруд
никами, осмотр учебных корпусов, клиник.

На снимке: губернатор Э. Э. Россель и член-корр. РАМН, профессор А. П. Ястребов, в течении 
21 года являвшийся ректором медакадемии, в клинике терапевтической стоматологии.

Шаг к профессии
П Р А К Т И К А

А. А. ПОПОВ,
доцент кафедры внутренних бо
лезней №2, руководитель произ
водственной практики лечебно
профилактического факультета.

Л. В. БОГОСЛОВСКАЯ, 
начальник отдела производствен
ной практики УГМА

ПРНКРШЯ шиш
Основная цель производствен

ной практики — закрепление ра
нее приобретённых навыков. Кро
ме того, практическая работа в от
делениях разного профиля помо
гает определиться со своей буду
щей специальностью. Необходимо 
отметить, что работая в отделении 
студенты должны освоить не толь
ко навыки диагностики и оказания 
лечебной помощи, но и научиться 
общению с пациентами, их род
ственниками, коллегами.

Ещё одним необходимым навы
ком для врача любой специально
сти является умение вести поиск и 
оценивать качество нужной ин
формации в справочниках, руко
водствах, журналах, интернете. 
Нагрузки, предусмотренные про
граммой производственной прак
тики, позволяют студенту прово
дить подобный поиск.

И9Ш0Г0«ТША»ТШШ
Новая программа, введённая в 

последние годы, значительно из
менила порядок курсовых экзаме
нов. Если раньше материал по те
рапии и хирургии студенты сдава
ли каждый год, то теперь на пятом 
курсе экзамен охватывает темы 
двух курсов. Необходимость про
межуточного контроля знаний на 
четвёртом курсе лечебно-профи
лактического, педиатрического и 
медико-профилактического фа
культетов, в основном, и обуслови
ла появление компьютерного тес
тирования, впервые проведённого 
после летней практики 2004 г.

Прохождение компьютерного те

стирования оказалось непростым 
для студентов, завершивших прак
тику и чувствующих себя уже сту
дентами пятого курса. Однако в 
своем большинстве они мужествен
но преодолели новое испытание.

В составлении тестовых вопро- 
( сов принимали участие препода

ватели профильных кафедр ака
демии. В течение прошедшего 
года тестовые задания были об
новлены. Удалены не совсем кор
ректные вопросы, изменены фор
мулировки других.

Сегодня можно сказать, что 
наиболее близки к оптимальным 
тесты по акушерству, а наиболь
шие проблемы вызвала хирургия. 
В связи с этим принято решение 
полностью переработать тесты, 
приведя их в соответствие с про
граммой по хирургии для четвёр
того курса и сделав акцент имен
но на практические умения и на
выки.

К сожалению, никто из препо
давателей, готовивших тесты, не 
проходил специальной подготов
ки по их составлению. Вероятно, 
назрела необходимость в повто
рении обучающей программы для 
преподавателей.

В последние годы производ
ственная практика «помощник вра
ча» проводится, главным образом, 
в лечебно-профилактических уч
реждениях Екатеринбурга. Одна
ко, идя навстречу просьбам сту
дентов и учитывая потребности 
здравоохранения, проживающим 
в области предоставляется воз
можность прохождения практики 
по месту жительства.

Сотрудниками отдела практики 
был посещён ряд лечебных уч
реждений области.

Необходимо отметить, что от
ношение к производственной 
практике руководителей здраво
охранения в различных городах 

е: студ 
жны. Од

реальные действия для привлече-

области одинаковое: студенты 
всех курсов здесь нужны. Однако

ния студентов видны не везде.
В ряде ЦРБ администрация 

практически не контролировала 
прохождение практики студента
ми, получившими гарантийные 
письма. Прибывшие на практику 
не были включены в штат персо
нала, не проходили инструктажа 
по технике безопасности, не было 
никакой информации об отсут
ствующих.

Примером хорошей органи
зации работы студентов может 
служить Центральная больница 
Режевского района. Здесь зна
ют и помнят о каждом студенте 
УГМА, проживающем в Реже. 
Помимо контроля за академи
ческой успеваемостью в тече
ние учебного года, администра
ция больницы чётко следит за 
тем, чтобы студенты получили 
максимум практических умений 
и навыков под руководством за
ведующих отделениями и наи
более опытными врачами.

Одним из наиболее частых за
мечаний руководителей практики 
является небрежное ведение сту
дентами дневников практики, от
сутствие в них росписей должно
стных лиц, руководящих практи
кой, а также гербовых печатей 
ЛПУ.

Требования к ведению дневни
ка это не прихоть преподавателей. 
Умение правильно написать отчёт 
о проделанной работе является 
необходимым в работе врача и 
может прямо повлиять на его(её) 
карьерный рост.

Отчеты о работе врачи готовят 
практически ежедневно. Полно
ценная запись о ходе проведён
ной операции или диагностичес
кой процедуры не только прямо 
влияет на выбор дальнейшей ди
агностической и лечебной такти
ки, но может быть использована 
и в ходе судебных разбира
тельств.

Заполнение дневника — подго
товка к такой работе.

Ш  ШМШОА 
ШИШИ - ШУДО

Изменения в трудовом законо
дательстве Российской Федера
ции предъявляют и новые требова
ния к студентам медицинских ву
зов.

Отныне ни один студент акаде
мии не может быть допущен в ле
чебные учреждения без наличия^^ 
санитарной книжки и отметки 
вакцинации. О том, что бы имет^^ 
санитарную книжку должен забо
титься каждый студент. Ведь се
годня получение медицинского 
образования без этого важного 
документа невозможно.

В интересах каждого студента, 
прибывшего для индивидуального 
прохождения производственной 
практики в ЛПУ, где нет базового 
руководителя — сотрудника 
УГМА, убедиться, что его пребы
вание в отделениях больницы уза
конено приказом главного врача с 
указанием лица, назначенного ру
ководителем практики. Следую
щий обязательный шаг -  прохож
дение инструктажа по технике бе
зопасности. Только после этих 
процедур можно приступать к ра
боте в отделении.

Ш1ШХ04
Потребности здравоохранения 

и перегруженность ЛПУ г. Екате
ринбурга, еще раз подчеркивают 
перспективность прохождения 
практики в ведущих больницах о б ^ ^

Учитывая опыт, уже имеющийсЯ^ 
в академии, можно было бы, напри
мер, сформировать объединения 
студентов разных курсов, прожива
ющих в одном населённом пункте 
по типу «палатных команд*, когда 
работой студентов второго и тре
тьего курса руководили бы четве
рокурсники и пятикурсники. Одна
ко для осуществления такой идеи 
необходима, в первую очередь, 
инициатива самих студентов.

Реш ать п р и х о д и л о с ь  са м о й
Рассказывает староста шестого 

курса педиатрического факульте
та Наташа Колмыкова:

— Обстоятельства сложились 
так, что в дневном стационаре я ра
ботала одна, самостоятельно. Но, 
конечно, мне во всем помогала за
ведующая поликлиникой. Каждый 
день она встречалась со мной. В 
наиболее сложных случаях я кон
сультировалась с ней.

Практика дает очень много для 
будущего врача. Это и общение с 
родителями маленьких пациентов, 
и ведение медицинской докумен
тации, и организация всей работы 
по медико-экономическим стан
дартам.

В течение дня я принимала 18— 
20 пациентов. Проводила диагно
стику, выполняла лечебные проце
дуры. Стационар оснащен разно
образной диагностической аппа
ратурой. Мне помогала медицинс
кая сестра.

Было очень интересно работать

самостоятельно. В этом отноше
нии проходить практику не в Ека
теринбурге, а на периферии (хотя 
Березовский — это отнюдь не да
лекая провинция) очень полезно. 
Думаешь, принимаешь решения, 
привыкаешь к ответственности.

Например, во время прошло
годней практики мне довелось 
принимать роды, а вот в област
ном центре многие ребята получа
ли эти навыки только «впригляд
ку», наблюдая со стороны.

В роддоме поработала с 
пользой, ухаживала за младенца
ми, за «отказниками» — детьми, 
которых бросили их родные 
мамы...

Практика только укрепила у 
меня желание работать детским 
врачом. Это стремление привело 
меня в свое время в мединститут. 
Поступила после сдачи одного эк
замена, так как школу окончила с 
серебряной медалью. Средний 
балл у меня — 4,99, среди пяте

рок затесался один «хор*. Два се
местра получала губернаторскую 
стипендию.

Что помогает успешно учить
ся? Всегда стараюсь выполнить 
план, который для себя наме
чаю. Всегда назначаю конт
рольный срок. Дальше него с 
тем или иным делом отступать 
нельзя.

Я чуть раньше сказала, что мой 
родной Березовский — вовсе не 
отдаленный город. Но все-таки на 
дорогу каждый день уходит три 
часа. Досадно много! Но зато есть 
время обдумать дела и планы, о 
жизни поразмышлять...

Начался завершающий учеб
ный год для нашего шестого 
курса. Надо еще очень многое 
успеть. Делаю на кафедре дет
ской хирургии работу по теме 
«Тактика и ведение детей с 
внутричерепными гематомами*. 
Исследование проводится по 
новой методике. Мой научный

руководитель Анна Валентинов
на Сакович...

Березовский окружают гриб
ные леса. Нынче часто бывали ут
ренние туманы. Значит уродились 
опята. I

Но скоро забудется и эта осень, 
и садовые и грибные урожаи, и по
ездки в сад с друзьями, — насту
пило время учебы, напряженных 
занятий.

Интервью взял Д. БЫЧКОВ.
На снимке: Наташа Колмыко-



УРмАеЛдЬиСкК »И Й  ( УГИЯ: вчера, сегодня завтра ) О

«ВПЕРВЫЕ В НАШЕЙ КЛИНИКЕ»
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  ТЕМЫ

На сентябрьском заседании ученого совета УГМА был заслушан 
отчет профессора М.И. ПРУДКОВА о работе его кафедры за 2001- 
2005годы (публикуется с некоторым сокращением).

тмшлттт
— Кафедра хирургических болезней ФПК и ПП организована 15 лет 

назад. У нас две клинические базы: первая — хирургическая клиника Свер
дловской областной клинической больницы № 1 (2 отделения гнойной хи
рургии, эндохирургии, реконструктивной хирургической гастроэнтерологии, 
проктологии. Общий профиль -  высокие технологии, неудачи и осложне
ния хирургических операций, выполненных в общей сети стационаров об
ласти). Другая база — клиника неотложной хирургии МУКБ № 14 (отделе
ния неотложной, плановой и гнойной хирургии; общий профиль — нео
тложная хирургия). Клиника также является базой 2-х проблемных лабора
торий Средне-Уральского научного центра РАМН (эндохирургии и нутри- 
тивной поддержки).

Имеется возможность преподавания хирургических специальностей и 
смежных вопросов.

Все клинические базы обладак>т необходимым оборудованием и инст
рументами, в том числе для эндовидеохирургии и операций из малых раз
резов, электронной эндоскопии, компьютерной и магниторезонансной то
мографии, оснащены специальным оборудованием для наиболее сложных 
и продолжительных вмешательств с большой кровопотерей у наиболее тя
желых больных.

Часть этого оборудования и инструментов разработана и изготовлена 
специально для наших клиник.

Все клинические базы являются ведущими учреждениями в своих облас
тях. В них производится более 30% неотложных операций, выполняемых в 
г. Екатеринбурге, около 70% повторных и реконструктивных, а также боль
шое число сложных хирургических операций на пищеводе, желудке, печени 
и поджелудочной железе.

Ряд используемых хирургических технологий являются уникальными для 
нашего региона. Это пластика пищевода, прецизионные реконструктивные 
вмешательства на желчных путях из малых разрезов, резекция головки под
желудочной железы с сохранением 12-перстной кишки, удаление опухолей 
ворот печени, анатомические резекции печени. В июне этого года в нашей 
клинике была осуществлена первая трансплантация печени.

ИЭ КОКЛЮШ
^ З а  отчетный период проведено более 200 циклов повышения квалифика
ции, на которых обучено 824 курсанта.

При этом 104 хирурга приехали на обучение из других регионов России, а 
также из стран СНГ. В том числе: из Азербайджана, Грузии, Казахстана, 
Украины, а также из 63 городов РФ, в том числе из Москвы (7 хирургов, из 
них 4 из ММА им. Сеченова), и С-Петербурга (2, один из них из НИИ С-П. им. 
Джанелидзе). Это обстоятельство подтверждает качество обучения на нашей 
кафедре, поскольку эти хирурги имеют возможность переподготовки в сво
ем регионе, в региональном ГИДУВе и, далее, в Москве.

Подготовлено и типографским способом издано 10 методических реко
мендаций, пособий и руководств для врачей, 2 из них рекомендованы УМО 
М3 и МО РФ  для последипломной подготовки врачей, а еще 2 — Ученым 
советом М3 РФ.

100 Ш И  ШКТРУМШМ
Скновная научная направленность исследований — оказание неотложной 

лирургической помощи,., большая реконструктивная хирургия и минимально 
инвазивные операции. А также вопросы их всестороннего обеспечения — 
организационного, реанимационно-анестезиологического и материально-тех
нического.

Наша наиболее известная разработка — эндохирургия минидоступа, я 
имею в виду оперирование на глубоко расположенных органах из открытых 
небольших разрезов с использованием принципов эндохирургии и специаль
ных приспособлений.

В настоящее время, эта технология стала практически общеизвестной. На 
ее основе разработаны десятки новых хирургических вмешательств. Созда-

» и серийно производится необходимое оборудование и инструменты..
За. минувшие несколько лет сотрудниками каФедры в серийное производ- 

ош2-В№дреио более сотли.новмх инструментов, В медицинских вузах Моск
вы,.., Волгограда, Челябинска. УФы, Тюмени и Омска создана сеть учебных 
иеитров. ,

Сегодня эта технология применяется во всех хирургических стационарах 
нашего города и в сотнях ЛПУ по всей стране. В том числе и в ведущих

хирургических центрах Москвы — в РНЦХ, академических институтах Виш
невского и Склифосовского, хирургических клиниках РГМУ, университета 
Дружбы народов и Московской медицинской академии.

В этом году она была обсуждена и одобрена на совместном заседании 
бюро отделения клинической медицины и отделения медико-биологических 
наук РАМН в Москве и включена в новый учебник по хирургическим болез
ням, подготовленный к изданию под руководством главного хирурга России, 
академика РАН и РАМН B.C. Савельева.

шншщии. пшти.
За 5 лет сотрудниками кафедры и руководимых ими клинических баз опуб

ликовано около 250 научных статей, получено 11 патентов и свидетельств об 
изобретениях. Выпущено 3 сборника научных работ с материалами прове
денных нами межрегиональных и всероссийских конференций; издано 6 мо
нографий. Результаты исследований регулярно докладывались практически 
на всех съездах и крупных профильных конференциях. В 2002 году одна из 
работ по нутритивной поддержке была признана лучшей на Европейском кон
курсе научных исследований в Глазго.

В отчетном периоде сотрудниками кафедры защищено 2 докторских и 3 
кандидатских диссертации. Еще 1 кандидатская диссертация на стыке дис
циплин была защищена по плану кафедры онкологии.

По плану УГМА на кафедре выполняются 2 докторские диссертации. Обе 
— хирургического профиля, они на стадии завершения. Еще 5 исследований 
подобного уровня пока носят поисковый характер.

Кандидатских диссертаций в настоящее время выполняется 8.
За последний период было проведено 3 конференции межрегионального 

и Всероссийского уровня. Проведено 11 выездных мастер-классов с прове
дением показательных операций, в том числе в С-Петербурге, Петрозаводс
ке, Тбилиси, Астане, Краснодаре, Кирове, Перми, Челябинске, Тюмени, Ке
мерово и Владивостоке.

Заведующим кафедрой в полном объеме выполняется педагогическая на
грузка, на обеих общехирургических базах ведется консультативная работа 
и осуществляются наиболее сложные вмешательства (включая анатомичес
кие резекции печени, реконструктивные вмешательства на желчных путях и 
поджелудочной железе, а также пересадку печени). Проведено 10 из 11 
выездных мастер-классов с показательными операциями.

За отчетный период опубликована 41 работа, в том числе 29 в пери
одической печати, издано 2 монографии и 3 учебно-методических из
дания, получено 7 патентов и свидетельств на интеллектуальную соб
ственность.

Заведующий кафедрой является членом Правления Всероссийской 
ассоциации эндохирургов, 3-х проблемных комиссий РАМН (неотлож
ная хирургия, абдоминальная хирургия и эндоскопическая хирургия), 
редколлегий 3-х общероссийских хирургических журналов. Состоит в 
Европейской ассоциации эндохирургов и Российской академии меди
ко-технических наук. Является главным хирургом Уральского федераль
ного округа.

ХНРУРГМ-ЛОРУЩШ
Нам необходимо преподавать (и мы это делаем), как минимум, 12 видов 

циклов по 6 хирургическим специальностям. При этом количество циклов 
получается просто огромным, поскольку узких специалистов в группе может 
быть 1-2. Практически это индивидуальное обучение.

Конечно, чисто формально, на двух штатных преподавателей можно «по
весить» любые циклы усовершенствования, чтобы они читали их по соответ
ствующим цитатникам с утра до вечера, как пономари. И ничем больше не 
занимались, даже хирургией. Но кому это нужно?

Хирургия — это, прежде всего, рукоделие. Для эффективного обучения 
совершенно необходимо, чтобы хирурги имели возможность учиться у ре
ально практикующих специалистов, причем специалистов более высокого 
уровня, чем сами учащиеся. Это требует привлечения к преподаванию в 10 
раз большего числа преподавателей, каждый из которых является лидирую
щим в своей области.

Совершенно понятно, что выполнение подобных задач попросту не вписы
вается в традиционную систему бюджетного финансирования.

Выходом из положения стал эксперимент, утвержденный в свое время 
ректоратом нашей академии. Количество бюджетных ставок было сокра
щено до реальной бюджетной нагрузки, но число преподавателей увеличе
но за счет введения необходимых хозрасчетных ставок. Это дало хороший 
результат.

МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ
Наше творчество

Речь идет о встрече сотрудников и студентов медакадемии, которые зани
маются тем или иным видом изобразительного искусства -  живописью, гра
фикой, и др. Ну и, естественно, о встрече с их творениями людей, неравно
душных к искусству.

Место такой встречи, действительно изменить нельзя. Конечно же, это 
клиника терапевтической стоматологии УГМА. Здесь не раз давали приют 
произведениям самодеятельных и профессиональных художников. Это по 
сути наша вузовская картинная галерея.

А теперь — о времени встречи...
— Вернисаж, посвященный 75-летию медакадемии, состоится 28 октяб

ря, рассказала «Уральскому медику» декан стоматологического факуль
тета, профессор Г .И. Ронь. — Уже поступило много работ. Например, 25 
своих произведений предоставил профессор В.П. Дитятев. Выставят свои по
лотна доцент И.И. Томилов, И.А. Мальчиков. Есть и работы студентов.

Интересно, что для некоторых наших сотрудников живопись стала семей
ным увлечением. Предоставили работы Лариса Герасимович, зав. отделени
ем нашей клиники, и ее муж Игорь, доцент М.А. Хинко и две его дочери.

X X X
В нашей «картинной галерее» умеют удивительно радушно встречать и 

художников, и публику, пришедшую на открытие выставки. Здесь обязатель
но звучит музыка, могут быть исполнены романсы или инструментальная 
пьеса.. Несомненно, и нынешний вернисаж пройдет в таком традиционном 
стиле.

— Хочется сказать всем любителям живописи и графики — до встречи на 
вернисаже, — завершила интервью Г.И. Ронь. — И хочется поторопить с 
предоставлением работ тех, кто не успел еще этого сделать.

На снимке: пейзаж И.И. Томилова «Перед бурей». 
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • •

УГМА-75

Встреча
поколений

Рассказывает председатель 
совета НОМУСа клинический 
ординатор А.В. Виноградов: 

— В последнюю неделю 
октября по инициативе наше
го актива состоится встреча 
представителей старшего по
коления ученых медакадемии 
с молодыми учеными и студен
тами.

Наш совет вместе с науч
ным куратором НОМУСа про
фессором Л.А. Соколовой 
давно запланировал эту свое
образную конференцию. На
деемся, что получится инте
ресный разговор об отноше
нии к медицинской науке и 
проблемах становления моло
дых научных кадров. Несом
ненно, пойдет речь и о роли 
наставников, учителей в этом 
становлении. История медака
демии богата традициями в 
воспитании молодой смены, 
здесь созданы известные на
учные школы. Все это найдет 
отражение в докладах.

П И С Ь М О  в  
Р Е Д А К Ц И Ю

0 ДОБРОТЕ
Извините за банальное 

вступление. Если считается, 
что театр начинается с ве
шалки, то медакадемия, я 
бы сказала, с приемной рек
тора. В данном случае, ме
дакадемии очень повезло. 
Уж очень культурная, внима
тельная, доброжелательная, 
обходительная секретарь 
Евгения Павловна.

В этом учебном году в ме
дакадемию поступала моя 
внучка. Мне несколько раз 
приходилось обращаться к 
секретарю. Более внима
тельного секретаря я в жиз
ни не встречала. Все объяс
нит, подскажет, если надо
— проводит до места. Ог
ромное спасибо Вам, Евге
ния Павловна, за Вашу чут
кость и внимание к простым 
людям.

Спасибо Анатолию Пет
ровичу, Александру Василь
евичу, Владимиру Владими
ровичу за участие и помощь 
нашей семье! Добрые люди 
работают в медакадемии.

Особо хочу рассказать о 
коменданте общежития по 
улице Ключевская, 5а Елене 
Сергеевне Мастель.

Так сложились, что мне 
пришлось быть с внучкой и 
в период сдачи вступитель
ных экзаменов, и во время 
отработки. И все это время 
я не переставала удивлять
ся её собранности, выдерж
ке, терпению, культуре в об
ращении с абитуриентами. В 
эти дни Елена Сергеевна 
была для них второй мамой.

Утром поинтересуется, 
как дела, как сдают экзаме
ны. Следила, чтобы в обще
житии были тишина и поря
док, т.е. хорошие условия 
для успешной сдачи вступи
тельных экзаменов.

Во время отработки с ве
чера составит план работы 
с учетом индивидуальных 
особенностей ребят. Требо
вательность и контроль в со
четании с мягким обращени
ем и доброжелательностью
— вот что отличает Елену 
Сергеевну.

А еще она очень интерес
ный собеседник, сама пишет 
стихи.

С уважением 
Р. А. КОЛОТИЛОВА.

г. Каменск-Уральский. 
• • • • • • • • • • •
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С первых дней нового учебного года возоб
новил работу Центр доруга и эстетического вос
питания студентов. Его сотрудники сразу же 
обратились к студентами, предложили им ши
рокую программу творчества.

— Вновь мы пригласили к себе тех, кто хо
чет петь в хоре, — рассказывает директор цен
тра Татьяна Егоровна Ярунина. — Должна ска
зать, что мы нашли отклик, студенты идут. Наш 
хор, хоть и молодой, но уже добился хороших 
результатов. Это и призовое место на фестива
ле в Крыму, и успешное выступление на межву
зовских конкурсах в Екатеринбурге. Ну, и ко
нечно, хор, руководимый Мариной Амировной 
Бектяшевой — лидер на всех праздниках, ко
торые проходят в нашем вузе.

— И много будет таких праздников в этом 
учебном году?

— Самый первый — это День первокурс
ника. А еще будет «Праздник белого хала
та». Напомню, он проходит в форме своеоб
разного турнира команд всех факультетов. 
Оценивается здесь все — эрудиция, юмор, 
творческие дерзания. Ну, и конечно, то, на
сколько актив поддерживают свою команду 
болельщики.

Творческое состязание интеллектуалов ле
жит и в основе игры «Что? Где? Когда?*. Она 
прошла 29 сентября. Организатор игры Вадим 
Иосифович Демин — известный ведущий таких 
игр, режиссер. Вадим Иосифович руководитель 
нашей театральной студии. Он поставил со сту
дентами интересный спектакль «От красной

Юбилейная
Хорошо, что в медакадемии возрождается 

традиция массовых спортивных, физкультурных 
праздников.

Весной прошла спартакиада, посвященная 
60-летию Победы. А 27 сентября кафедра физ
воспитания (зав. кафедрой Л.В. Порозов) 
организовала снова интересные, азартные со
стязания. На этот раз они были приурочены к 
75-летию нашего вуза.

— Дорогие участники спартакиады! Вы про
явили настоящий характер, упорство. Борьба 
была интересной, азартной, острой. Каждый из 
вас достоин награды, — так сказал во время 
торжественного награждения победителей и.о. 
ректора, профессор С.В. Цвиренко.

Он вручил вновь учрежденный переходящий 
кубок.

Победители и призеры в командных и инди
видуальных видах состязаний награждены дип
ломами и медалями.

— За каждой такой победой — воля, терпе
ние, тренировки, — сказал в интервью «Ураль
скому медику* заслуженный тренер РФ, почет
ный мастер спорта СССР В.П. Порозов. — Ре
бята могут гордиться медалями, которые они 
завоевали азартно, страстно соревнуясь на бе
говой дорожке, футбольном поле и в других 
видах. Кстати, вручение медалей происходит 
впервые в спортивной истории нашего вуза. 
Очень приятная новинка!

крысы до зеленой звезды*. Премьера состоя
лась в конце минувшего учебного года. Студия 
приглашает к себе любителей театрального ис
кусства.

— А можно ли заглянуть в более дале
кую перспективу?

— Конечно. В течение всего этого учебного 
года будет проходить фестиваль студенчес
кой молодежи нашей медакадемии. Он посвя
щен 75-летию вуза. В программе самые раз
личные конкурсы: музыкальный, авторской пес
ни, современной хореографии, фоторабот, а 
также живописи и графики. Планируется кон
курс факультетских стенных газет.

Участвовать в конкурсах могут не только сту
денты, но и аспиранты, преподаватели, сотруд
ники медакадемии. Заявку на участие в том или 
ином виде программы юбилейного фестиваля 
можно подать в центр досуга и эстетического 
воспитания в ближайшие дни.

— Ваше пожелание первокурсникам.
— Приходите в центр досуга. Вы найдете 

здесь занятие по душе и хороших друзей. Ис
кусство - камертон для души. Напомню нович
кам, что центр находится в 3-м учебном кор- 
пусё, на Ключевской, 17, 2-й этаж, актовый зал* 
Мы вам всегда рады, дорогие друзья!

Беседовал Д. БЫЧКОВ.
На снимке: перед концертом. На первом 

плане в центре Ильдар Хасаншин — студент 
педиатрического факультета, лауреат 

межвузовского фестиваля вокалистов.
Фото автора.

спартакиада
Многое запомнится участникам и болельщи

кам, которые провели этот день на лесном ста
дионе медакадемии. Вновь и вновь будут они 
переживать драматические моменты борьбы.

Ах, как стремительно мчались к финишу уча
стники легкоатлетической эстафеты. Долго 
лидировала команда медпрофа, по досадное 
падение бегуна на завершающем этапе, и пер
выми становятся педиатры...

...А каким трудным было соперничество бо
гатырей — тяжелоатлетов. Первое место безо
говорочно занят К. Пальшин (он был лучшим и 
в прыжках с места), а вот 2 и 3 места пришлось 
оспаривать в повторном подходе.

... Буквально на характере ставили свои ре
корды участницы в таком виде как отжимание.

Подобные моменты можно вспоминать и 
вспоминать...

К сожалению, при подведении итогов обще
командных соревнований, которое проходило 
по «горячим следам», произошла досадная на
кладка. Главный судья соревнований Л.В. По
розов от имени судейской коллегии просил 
сообщить в газете: «Мы приносим свои извине
ния всем участникам, но более внимательный, 
точный подсчет очков дал такой результат: 
I место — лечфак, II —педиатры, III — фарм- 
факультет, IV — стомат, V — медпроф*.

Более подробный отчет и снимки — в сле
дующем номере.

ПОДМ (УДШ1
Комендант общежития на Анри Барбюса,2 

установила прекрасную традицию. Уже чет
вертый год подряд Лариса Петровна Попович 
вручает подарок студенту или студентке, ко
торые первыми придут на занятие 1 сентяб
ря, в День знаний. В этом общежитии есть 
несколько учебных комнат.

Вот и нынче с утра она включила музыку и 
стала ждать именинника или именинницу.

В этот раз счастье улыбнулось студентке 
4-го курса медико-профилактического фа
культета Светлане Русаковой.

— Мне сразу показалось знакомым лицо 
девушки, — говорит Лариса Петровна. — И 
она напомнила мне, что мы встречались в мае 
на празднике -  конкурсе общежитий. Там 
Света была во главе команды из общежития 
на Токарей, 29. Света председатель студсо
вета. Я поинтересовалась, как она учится. 
Оказалось, хорошо, успешно. Её цель — стать 
врачом- эпидемиологом.

Так что неудивительно, что старатель
ная и активная студентка пришла на занятия 
заблаговременно, раньше всех. Были здесь и 
девочки из нашего общежития. Шутя они го
ворили мне: «Что же вы, Лариса Петровна, 
не предупредили нас?*. Но все должно быть 
по-честному...

Свете Русаковой досталась в качестве 
подарка замечательная большая лягушка на 
пружинящих лапах. И все разделили с ней 
праздничное настроение.

ОЛИ МОГУТ ПШТ4
В общежитии на Барбюса, 2 несколько 

аудиторий. Поток студентов, которые спешат 
на занятия, порою бывает, как бурная река.

В такие моменты Лариса Петровна очень 
боится, чтобы не пострадали её зеленые пи
томцы -  цветы.

— Ребята, девочки, пожалуйста, поосто
рожнее, побережнее, — обращается она к ус
тремляющимся по коридору студентам. — 
Ведь цветы все чувствуют. Вы поломаете не
чаянно веточку и они заплачут...

Кто не был какое-то время в общежитии, 
легко замечает, что зелени здесь за лето за
метно прибавилось. Вот и на стенах появи
лись кашпо с растениями.

— Вот здесь, на выходе, так же укрепили 
кашпо, — делится планами Лариса Петровна. 
— На других этажах так же станет больше 
цветов. А еще готовим рассаду для Юлии 
Юрьевны, для главного учебного корпуса.

— Но ведь все это большое зеленое хо
зяйство надо поливать. Как справляетесь?

— Девочки помогают ухаживать за цвета
ми, поливают. У нас специально есть ответ
ственные за это.

№
Если о цветах можно только догадывать

ся, что они чутко откликаются на добрые и 
злые действия, то уж дети, студенты - они 
точно все чувствуют и больно переживают.

— Я всегда говорю ребятам и девочкам, 
чтобы они с любой проблемой обращались 
ко мне. Что бы не случилось, — говорит Ла
риса Петровна. — И вот иду по коридору и 
вижу — девочка первокурсница плачет.

Спрашиваю, из-за чего она так переживает.
«Лариса Петровна, — говорит она, —• было 

занятие по биологии и я ничего не поняла*.
А в это время в учебной комнате занимал

ся Миша Мурзин, второкурсник, хорошо учит
ся. Я попросила его помочь разобраться в 
трудной теме.

Смотрю, сходила моя подопечная за учеб
ником, и Михаил с ней занимается.

Во время интервью в кабинет коменданта 
заглянула девушка.

— Аня Зонова — первокурсница, — рас
сказала о ней Лариса Петровна. Отличная 
баскетболистка. Еще готовясь к поступлению, 
играла за нашу команду.

Заглядывают еще студенты. Всем нужно к 
ней. Вопросы разные — занятия в спортив
ной секции, обустройство жилья.

— Минутку. Со всеми поговорю, всех выс
лушаю, — говорит Лариса Петровна.

Н И » И ПРОЗА
О буднях и праздниках общежития Лариса 

Петровна рассказывает всегда эмоционально, 
кровно переживает успехи и трудности.

Например, сейчас нужда заставила пере
оборудовать четвертый этаж для проживания 
студентов. Очень выросло число будущих ме
диков, которые приехали учиться из отдален
ных городов и районов области. К тому же 
съемное жилье решительно подорожало...

И Лариса Петровна очень интеллигентно 
поторапливала строителей:

— Может быть, чай для вас поставить, за 
продуктами могу сходить? Чтобы всем на
долго не прерываться на обед.

Она же организовала уборку мусора и ста
рой мебели. Главное, чтобы побыстрее дать 
место под крышей нуждающимся в жилье сту
дентам.

— Нынче в общежитии добавилось пример
но 90 мест, — говорит Лариса Петровна.

Проза и лирика... Педантично и требова
тельно Лариса Петровна настаивает, что в 
каждой комнате должны быть ведро, веник, 
лентяйка. Такие вот детали быта... Но зато с 
какой убежденностью эта женщина говорит, 
что от этих прозаических вещей зависит здо
ровье детей. Она настаивает:

— Каждый вечер, в каждой комнате необ
ходимо проводить влажную уборку. А раз а 
неделю генеральная уборка!

Или вот такой момент. В общежитии жиль
цы привлекаются к разным работам, необхо
димым для обеспечения комфорта. И при 
этом Лариса Петровна скрупулезно учитыва
ет тех, кому в силу тех или иных обстоятель
ствах — из-за перенесенных операций, ос
ложнения болезней — физические нагрузки 
противопоказаны.

Короче, никакая должностная инструкция 
не может охватить всего, что должен знать и 
уметь комендант студенческого общежития.

У одного классика французской поэзии 
есть цикл стихов по названием «Цветы зла*. 
Это словосочетание давно вошло в обиход.

Хорошо бы пустить в оборот выражение с 
противоположным значением — «цветы доб
ра».

Д. БЫЧКОВ.
На снимке: так проходят праздники, 

(из фотоархива общежития).

Уральская государственная медицинская академия объявляет выборы декана фар
мацевтического факультета.

Срок подачи заявлений для участия в выборах — один месяц со дня опубликования 
объявления о выборах в газете.

Заявления подавать по адресу: г. Екатеринбург, ул. Репина, 3, отдел кадров.
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